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本报讯（记者 杨佳倩 通讯员 冀
磊）3 月 31 日下午，全国首部电子社保
卡微电影《展翅高飞》首映式在许昌市
清荷苑举行。该片由许昌清荷书画院
解殿卿院长导演、许昌学院王焱教授编
剧，用真实的生活场景展示了电子社保
卡的功能。

《展翅高飞》的主角由许昌学院学
生姜一和沈浩担任。“演员都是市民、学
生和市人社局的工作人员，没有一个专
业演员，真实、鲜活。”王焱说，《展翅高
飞》采用前后对比、虚实结合的手法，将
电子社保卡拟人化，通过一名大学毕业
生求职的经历，展现了电子社保卡为社
会生活带来的便捷。

市人力资源社会保障电子政务中

心主任李宗星说，市民真实的表演，更
贴近生活。社保卡微电影《总有一份温
暖》《凭他》《迎春》通过微信公众号、网
站和视频平台播出后，点击量过百万，
受到社会各界关注。“相信《展翅高飞》
会受到更广泛的关注。”

河南省人力资源社会保障电子政
务中心主任王高峰介绍，电子社保卡与
社保卡一一对应，由全国社保卡平台统
一签发，人力资源和社会保障部统一管
理。电子社保卡全国通用，具有身份凭
证、信息记录、自助查询、医保结算、缴
费及待遇领取、金融支付等功能，将进
一步支持跨部门应用，助力政府公共服
务 ，促 进 民 生 服 务 和 智 慧 城 市 建 设 。
2018 年 4 月，人力资源和社会保障部在

首届数字中国建设成果展览会上签发
首张电子社保卡。今年 2 月 28 日，河南
省首张电子社保卡在郑州市签发。截
至 3 月 29 日 ，电 子 社 保 卡 已 覆 盖 全 国
300 多个地市，累计签发近千万张。电
子社保卡实现社保卡功能向线上延展，
通过各地人社部门授权的 APP 均可申
领。申领电子社保卡后，用户通过手机
即可轻松办理社保业务。

许昌市电子
社保卡将根据电
子社保卡试点城
市的运行情况和
省人社厅的统一
部 署 ，于 今 明 两
年适时签发。

去哪里办“小绿”卡？
王女士：我母亲今年 60 岁，平

时出门想骑“小绿”，但因为不会用
智能手机，不能扫码租车。我想给
她办一张“小绿”卡，方便她日常骑
车出行。前几天，我到市区五一路

“小绿”卡办理点，发现它关门了。
请问，哪里可以办“小绿”卡？办卡
需要带什么证件？能否代办？

市城管局公共自行车管理办
公室工作人员：市区人民路与劳动
路交会处东南角和许昌市图书馆
前设有“小绿”卡办理点。“小绿”卡
目前不能代办。办理时，需要携带
本人身份证。户口在本地的需要
交10元制卡费、20元充值费、100
元押金，户口在外地的需要交10元
制卡费、20元充值费、300元押金。

退火车票须提供什么证件
刘先生：我前几天通过许昌火

车站售票窗口购买了一张火车票，
现在因个人原因需要退票。请问，
退火车票须提供什么证件，能否代
办？

许昌火车站工作人员：乘车人
退火车票的，需要提供车票和购票
时使用的本人有效身份证件原件；
无法出示本人有效身份证件原件
的，可以到车站铁路公安制证口办
理乘坐旅客列车临时身份证明后，
进行退票。代乘车人办理退票手
续的，代办人持本人有效身份证件
原件，车票和与票面身份信息一致
的乘车人有效身份证件原件或复
印件。

值班记者 万誉
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□ 记者张铮

不用爬 6 层楼梯，只需要 22 秒就能
来到家门口，市民刘鹏的心愿终于实现
了。

不久前，国家许昌经济技术开发区
瑞祥新村小区 4 号楼 2 单元加装的电梯
正式通过验收，投入使用。

3 月 21 日，本报以两个版的篇幅，报
道了我市老旧小区首部加装电梯“落户”
瑞祥新村小区的事情。连日来，不少市
民拨打本报热线电话，询问加装电梯的
相关事项。

近日，就我市老旧小区首部加装电
梯“落户”瑞祥新村小区的成功经验，以
及市民关注的老旧小区加装电梯申请、
审批流程等，记者进行了采访。

“顶层设计”
为老旧小区加装电梯破题

一个“电梯梦”，刘鹏做了多年。他
的父母身体不大好，每天从 1 楼爬到 6 楼
不是一件容易的事。刘鹏是瑞祥新村小
区 4 号楼 2 单元 6 楼的住户，也是该小区
加装电梯的牵头人。

4 月 2 日，记者再次走进瑞祥新村小
区 ，刘 鹏 颇 为 兴 奋 地 带 记 者 体 验 了 一
把。从 1 楼到 6 楼，乘电梯只要 22 秒，走

楼梯最快也要两分多钟。
同一个单元，一半多住户家有 60 岁

以上的老人。老邻居时常“诉苦”，说爬
楼梯已经“力不从心”。

近年来，省、市两级人大代表、政协
委员多次以议案、提案的形式，为老旧小
区加装电梯建言献策。早在 2017 年，我
市就将国家许昌经济技术开发区作为试
点，推广老旧小区加装电梯。在摸索中
前行，国家许昌经济技术开发区制定了

《关于开展既有住宅增设电梯试点工作
的指导意见》，对加装电梯的基本原则、
实施主体、资金筹集、实施程序、保障措
施等进行了规范，进一步明确了“住户主
体、社区主导、政府引导、各方支持”的原
则；同时邀请规划部门、电梯厂家等相关
单位，在该区 3 处群众加装电梯意愿强
烈的小区进行踏勘，并组织多个部门研
究讨论加装电梯的可行性。

今年，我市将“开展老旧住宅增设电
梯试点工作”纳入“四改一增”工作范畴，
更是让人眼前一亮。

民主协商
众人的事情由众人商量着办

加装电梯，对住户来说，会面临一系
列难题：选哪家公司的电梯？工程费用
怎么分摊？另外，一楼住户的意见也很

重要。
瑞祥新村小区 4 号楼 2 单元的 12 户

人家靠自治的方式选出了代表，办事处、
社区负责搭建平台、协调沟通。

“将心比心，加装电梯应该支持。”住
户老金尽管家在一楼，但对邻居爬楼梯
的苦楚很理解。不过，支持归支持，老金
有一些顾虑：“加装电梯会不会影响一楼
的采光、通风，产生噪声、灰尘？”

住户老陈说：“大家讨论最多的是怎
么照顾到一楼住户的利益，比如怎么把
采光和噪声等影响减到最小，装一部让
家家都满意的电梯。”

“电梯是我们根据住户的意见和建
议量身定制的。”西继迅达有限公司许昌
区域销售负责人王建民告诉记者，为了
解决采光问题，电梯采用观光电梯的样
式，两侧及正面使用玻璃墙；电机设计在
顶部，将运行噪声控制在 55分贝以内。

大家关心的电梯安全问题，也有了
解决方案。住户刷卡乘电梯，电梯还配
备了远程监控维保系统。这样就解决了
老旧小区没有专门人员进行电梯后续管
理的难题。

先行先试
各部门通力合作

加装电梯是一项复杂的系统工程，

牵涉国土、规划、发改、消防等部门，前期
管线迁改涉及电力、自来水、天然气供应
单位等。

因为没有先例，所以到了具体实施
环节，很多时候要“摸着石头过河”。国
家许昌经济技术开发区龙湖街道办事处
瑞祥社区党支部书记魏伟说：“我们当时
总结了一下，难点主要有 3 个：住户意见
难统一、审批权责多头交叉、安全监管。”

加装电梯，虽然有些住户叫好，但也
有住户产生顾虑，项目推进很可能在第
一步就卡住了。

对此，国家许昌经济技术开发区参
照物权法和物业管理条例，制定了《关于
开展既有住宅增设电梯试点工作的指导
意见》，确定了“双 2/3”原则，即“2/3 户
数同意且 2/3套内面积住户同意”。

对住户来说，面临的更大困难是，加
装电梯涉及诸多单位，如果按照流程跑
下来，过于烦琐，进度也会很慢。能不能
结合“最多跑一次”改革，真正在机制上
有所创新、突破？在国家许昌经济技术
开发区管委会的重视下，很快，“多部门
联审制度”出台，审批工作“一次到位”，
促进各方形成合力。短短 3 个月，这部
承载着希望和幸福的电梯安装到位。

（您若对老旧小区加装电梯有意见
和建议，请拨打电话4396861。）

关注老旧小区加装电梯

国家许昌经济技术开发区试点实行老旧小区加装电梯

“顶层设计”圆老旧小区“电梯梦”

路牌方向已修正

4月2日，建设路与察院西街交
叉口西北角，路牌方向指示无误。
该路牌的方向曾“东西不分”，热心
市民指出后，相关部门及时派人将
其调整过来。

记者贾同岭 摄

扫码观看《展翅高飞》


